



Carcelén: Fuente Pinilla.

de entonces adelante; pero no hay documentos que hablen de la comarca durante algunos años, salvo uno del rey Alfonso X el Sabio, que dará un privilegio a Alicante fechándolo en Alpera el 4 de julio de 1257. Documento que no es muy significativo, por cuanto es de pensar que el rey está de paso, pero al menos permite asegurar que en Alpera se sigue manteniendo, cuando menos, el nombre; que sigue siendo vía de paso alternativa al camino real, y que probablemente sigue estando poblada, aunque sea de moros solamente, como la mayoría en los alrededores. Más difícil resulta imaginar que por aquellos años hubiera comenzado ya la repoblación, o que hubiera un concejo castellano en la villa.

En los años sesenta, el giro del monarca hacia una monarquía que buscaba su apoyo en los concejos, y el peligro evidente de una rebelión de los moros de Murcia, que pudiera poner en cuestión las conquistas de años anteriores, le haría plantearse la urgencia de poblar las principales villas, creando en ellas concejos de realengo capaces de poblar y defender sus términos, en los que se integraron las antiguas aldeas de tiempos almohades. Ya el 15 de abril de 1262 concedía “*a los cristianos pobladores de la villa de Almansa, que es en la nuestra conquista del regno de Murcia*” las franquezas y el fuero de Requena, que es el viejo de Cuenca; concesión que demuestra su interés, pues ya por estos años lo estaba suprimiendo en otras poblaciones por ser muy generoso. Pero será en octubre de 1264, cuando ya ha comenzado la rebelión mudéjar, cuando vuelva a otorgar a los vecinos cristianos de la villa las franquezas y el fuero de Cuenca (que ya entonces empezaba a quitar en otras poblaciones), y un término que incluye las aldeas de “*Alpera, e Carçelen e Gonet, que los ayan con todos sus términos e sus aguas e sus pastos, e con sus montes, assi conmo los auien en tiempo de los almohades...*” También concederá “*el heredamiento que dizen el Hondon del Almugron, assi conmo ua del algibe que esta en la carrera de Ayora contra Almansa...*”, y “*la alqueria que dizen Boria Haron*

Media. Además del pequeño castillo que aún existe, parece ser que hubo otro, del que aún se conservaban dos pedazos de torres de tapiería antigua, según la relación a Felipe II. Y por supuesto, aún existían las fuentes: “*e de las fuentes que ay se va allegando en una balsa el agua, y ay un molinillo de cubo que muele muy poco, y los vezinos van a moler al río de Xucar, al dicho Alcalá que esta a dos leguas grandes, y al molino de Tobylllos que está en el termino de Alpera*”.